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— Основные тенденции развития геоло�
гической отрасли детально рассматрива�
лись на Всероссийском съезде геологов, ко�
торый проходил в Москве в конце октября
2012 года. В нём приняли участие не только
руководители геологических организаций, но
и ученые — более 200 кандидатов наук, 150
докторов наук и семь академиков.

Среди основных проблем, которые озву�
чили на съезде, было названо недофинанси�
рование геологической отрасли — за три
года на геологоразведку и изучение недр
недоплачено 40 млрд рублей. То есть все наши
начинания, усилия, идеи разбиваются о фи�
нансовые преграды — сколько денег выде�
лено, на столько работ и сделано.

Очень большие проблемы возникли в
связи с законом 94�ФЗ. Выяснилось, что пер�
вооткрыватели месторождений и организа�
ции, которые ведут их разведку и вкладыва�
ют деньги, не имеют никакого приоритета,
когда решается вопрос, кто будет это место�
рождение разрабатывать. Соответственно, у
организации, которая занимается геолого�
разведкой, пропадает всякий интерес к
объекту: разведчики могут затратить день�
ги, понести убытки, а прибыль от разработ�
ки достанется другим компаниям.

Есть ещё такая тенденция — месторож�
дения, которые было легко обнаружить, по�
скольку они находятся вблизи населенных
пунктов, автомобильных и железных дорог,
уже открыты и изучены. Теперь удорожание
геологоразведочных работ идёт за счёт того,
что действовать приходится уже в труднодо�
ступных местах, где отсутствует транспорт�
ная и прочая инфраструктура. Соответствен�
но и расходы при этом надо предусматри�
вать гораздо большие.

Ещё один серьёзный вопрос, который под�
нимался на съезде и о котором мы неоднок�
ратно говорили на заседаниях нашего Ми�
нистерства природных ресурсов: очень
несбалансированно выделяются деньги для
проведения поисковых работ. 95 % финан�
сирования тратится на поиск углеводоро�
дов, а на все остальные полезные ископае�
мые остается всего 5 %. Таким образом,
трудно ожидать улучшения ситуации по по�
искам, например, твёрдых полезных иско�
паемых. Кроме этого, проведение поиско�
вых работ не предусматривается ни в ка�
кой форме финансирования. То есть полу�
чается, что геологическое картирование,
составление карт осуществляется за счёт
федерального бюджета, а следующая ста�
дия — детальная поисковая с выходом на
месторождения — пропущена, потому что
разработка месторождений доверена или
госкорпорациям, или частному бизнесу. И
получается, что в этой цепочке геологичес�
кое изучение никем не финансируется. Пока

вопрос не будет решён, никаких перспек�
тив на обнаружение новых крупных место�
рождений не будет.

Что касается науки, отмечено, что проис�
шедшее гигантское сокращение отраслевых
институтов в геологической сфере, подруби�
ло основу научного развития отрасли. Оста�
лось всего 17 НИИ, 90 % сотрудников кото�
рых занимаются только вопросами сопро�
вождения геологоразведочных работ и ни�
коим образом не изучают закономерности
формирования месторождений, условия их
размещения. То есть люди выполняют рутин�
ную работу, которая не является по сути нау�
кой. И ещё один момент был озвучен — даже
те деньги, которые отпускаются в отрасле�
вые НИИ, по закону не могут быть использо�
ваны для проведения научных исследований.
Они направляются только на опытно�конст�
рукторские разработки, а в других случаях
это воспринимается как нецелевое исполь�
зование средств. Таким образом, перспек�
тивы туманны, и если в ближайшее время не
будет внесено каких�то серьезных измене�
ний в подходе к организации геологоразве�
дочных работ, то у нас ничего хорошего не
произойдёт.

— А если посмотреть на эти тенденции
в свете региональных интересов? Вы
недавно по заданию правительства Ир�
кутской области разрабатывали стра�
тегию развития минерально�сырьевых
ресурсов региона. Здесь те же самые
вопросы стоят?
— Если касаться состояния и перспектив

развития минерально�сырьевой базы Иркут�
ской области, то те проблемы, о которых я
говорил, затрагивают и наш регион. Но у нас
есть очевидное преимущество в том, что уже
большая часть месторождений разведана,
поставлена на запас. Это говорит о том, что
хорошо поработали геологи, когда здесь был
мощный геологический корпус.

Понятно, что сейчас надо проводить пе�
реоценку всего открытого, если какой�то ин�
вестор заинтересуется нашими месторож�
дениями. Чтобы месторождения начали
разрабатывать, необходимо на современ�
ном уровне подготовить запасы, провести
их аудит, ведь после того как они были по�
ставлены на баланс, прошло 20—40 лет. Ес�
тественно, что всякий собственник, который
действительно заинтересован в разработ�
ке и желает получить прибыль, должен
иметь объективную картину. Так или иначе,
но большая часть работ по полезным иско�
паемым на территории Иркутской области
выполнена.

То, что предусмотрено делать дальше, как
раз отражено в стратегии, которую мы раз�
рабатывали и докладывали в правительстве
региона, и она уже принята. На первом эта�

пе, по нашему мнению, необходимо сосре�
доточиться уже на разработанных крупных
месторождениях. В первую очередь, это
нефть и газ, ведь нам надо поставлять про�
дукт для нефтепровода «Восточная Сибирь
— Тихий океан». Параллельно в интересах
области и страны следует организовывать
переработку газа на месте в Иркутске, а не
гнать его на переработку в Хабаровск, пото�
му что тот же газ Ковыктинского месторож�
дения, являясь жирным газом, по трубам не
пойдёт — нет даже технологии, чтобы его на
такие расстояния перегонять. Ну и, собствен�
но, здесь же встает вопрос о гелии, который
надо извлекать и хранить. А хранить его мож�
но у нас, потому что здесь есть огромные под�
земные полости, оставшиеся после соляных
разработок, куда гелий можно закачивать. То
есть развитие минерально�сырьевой отрас�
ли области надо начинать с нефти и газа как
с некоего локомотива. Это может серьезно
увеличить валовой продукт и придать сти�
мул развития территориям, которые нахо�
дятся в упадке, являются дотационными и
вымирающими.

Кроме этого, надо осваивать крупнейшее
месторождение золота Сухой лог. В Бодайбо
уже начались работы, целый ряд месторож�
дений подготовлен, они вводятся в эксплуа�
тацию. Но пока будет лежать мертвым гру�
зом Сухой лог, прорыва в Бодайбинском рай�
оне не будет! А технологии для этого место�
рождения есть — как опытные они уже отра�
батывались в «Иргиредмете».

— На мой взгляд, сегодняшнее руковод�
ство области ближе воспринимает эти
проблемы. Даже тот факт, что к этому при�
влекают науку, о многом говорит…
— В стратегии сказано, что надо перехо�

дить к разработке программ по отдельным
видам полезных ископаемых. Второй год в
области выполняется программа по обще�
распространенным полезным ископаемым, то
есть по строительным материалам. Работы
финансируются, сделан подсчёт запасов,
ревизия, подготовлена вся документации для
вовлечения месторождений в оборот.

Направление по нефти и газу сегодня
несколько пробуксовывает по причине того,
что надо вносить изменения в бюджет. Даже
первоначальный этап требует серьёзного
финансирования. Осуществлять эту про�
грамму будет правительство Иркутской об�
ласти совместно с ИНЦ СО РАН и СО РАН.
Техническое задание есть — оно подразу�
мевает как раз развитие всех составных ча�
стей, связанных с нефтегазовым комплексом,
начиная от доизучения месторождений и за�
канчивая переработкой, транспортировкой,
вовлечением в хозяйственный оборот и т.д.
Предварительные экономические расчёты,
которые уже делал Институт динамики сис�

Богатства недр — на благо страны
О тенденциях развития геологии и о том, как это связано с жизнью страны и отдельного её региона,

в канун Дня геолога мы беседуем с заместителем председателя Президиума ИНЦ СО РАН
доктором геолого�минералогических наук Дмитрием Петровичем Гладкочубом.

тем и теории управления, учитывают раз�
личные детали, вплоть до того, ставить ли
электрическую станцию и элекрифициро�
вать ли БАМ.

— Приятно слышать, что в нашей облас�
ти есть подвижки к разумному хозяйство�
ванию…
— И подвижки есть, и предпосылки, по�

тому что в настоящее время доля минераль�
но�сырьевых запасов региона в валовом ре�
гиональном продукте составляет 9 %, хотя в
среднем по России она 30 %. То есть облас�
ти есть куда развиваться. И по оптимисти�
ческим прогнозам, которые были построе�
ны для разработанной нами стратегии раз�
вития минерально�сырьевых ресурсов,
вовлечение крупных месторождений, преж�
де всего нефтегазовых, и их переработка к
2020 году способна увеличить бюджет об�
ласти в 11 раз.

Вот ещё о чем хочется сказать. На съез�
де геологов говорилось о том, что в СМИ
частенько звучит клише «сырьевое прокля�
тие России». Но это неправильно! Важно по�
нимать, что это не проклятье, а большая уда�
ча! Просто надо свои богатства разумно ис�
пользовать. Как, например, в Норвегии. В
этой благополучно и динамично развиваю�
щейся стране доля поступлений от мине�
рального сырья (они разрабатывают мес�
торождения морского шельфа) — 31 %, и
никто не считает её сырьевым придатком
Запада, а Россию, в которой эта доля всего
20 %, клеймят. Если богатые месторожде�
ния есть — это возможность для развития
страны. Требуется только политическая воля,
чтобы ту же переработку организовать на
месте, чтобы извлекать высокую добавлен�
ную стоимость в стране. Если гонят на экс�
порт непереработанное сырье и отдают всю
добавленную стоимость за границу, это вина
не геологов, не учёных. И только вопрос по�
литической воли — все изменить, направив
огромный потенциал природных богатств на
благо своей стране.

Г. Киселёва, «НВС»
Фото В. Короткоручко.

Федеральное государ�
ственное бюджетное учрежде�
ние науки Институт катализа
им. Г.К. Борескова СО РАН
объявляет конкурс на замещение
следующих вакантных должностей
на условиях срочного трудового
договора: ведущего научного со�
трудника по специальности
02.00.15 «кинетика и катализ» —
1 вакансия; старшего научного со�
трудника по тематике «Природные
ферменты и инженерная биотех�
нология» — 1 вакансия; старшего
научного сотрудника по тематике
«Развитие методологии one�pot
синтеза для переработки компо�
нентов возобновляемого сырья в
ценные химические продукты» —
1 вакансия; старшего научного со�
трудника по тематике «Спектро�
скопия реальных катализаторов и
каталитических систем» — 1 вакан�
сия; старшего научного сотрудни�
ка по тематике «Селективное гид�
рирование и гидрогенолиз C

3�C6
кислот, эфиров и спиртов» — 1 ва�
кансия; старшего научного сотруд�
ника по специальности «Процес�
сы и аппараты химических техно�
логий» — 1 вакансия; старшего
научного сотрудника по специаль�
ности 02.00.15 «кинетика и ката�
лиз» — 3 вакансии; научного со�
трудника по тематике «Разработка
катализаторов для очистки выхлоп�
ных газов» — 1 вакансия; научного
сотрудника по тематике «Разра�

ботка эффективных катализаторов
газогенерации высокоэнергети�
ческих соединений с использова�
нием комплексов переходных ме�
таллов» — 1 вакансия; научного со�
трудника по тематике «Исследова�
ние окислительных реакций с уча�
стием анион�радикалов на повер�
хности цеолитов» — 1 вакансия;
научного сотрудника по тематике
«Разработка катализаторов для
окислительной димеризации ме�
тана» — 1 вакансия; научного со�
трудника по тематике «Исследова�
ние методами фотолюминесцент�
ной спектроскопии поверхностных
групп и ионов» — 1 вакансия. Тре�
бования к кандидатам — в соот�
ветствии с квалификационными
характеристиками, утвержденными
постановлением Президиума РАН
№ 196 от 25.03.2008 г. Лицам, изъя�
вившим желание принять участие
в конкурсе, необходимо подать за�
явление и документы в конкурсную
комиссию не позднее одного ме�
сяца со дня выхода объявления.
Конкурс состоится 06.06.2013 г. в
15.00 часов по адресу: г. Новоси�
бирск, пр. Ак. Лаврентьева, 5 (кон�
ференц�зал Института катализа СО
РАН). Объявление о конкурсе и пе�
речень необходимых документов
размещены на сайтах РАН и инсти�
тута (www.catalysis.ru).

Конкурс Институт проблем нефти и
газа СО РАН объявляет конкурс на
замещение вакантных должностей
научных сотрудников в лаборато�
рию материаловедения, кандида�
тов технических наук по специаль�
ности 05.16.09 «материаловедение
(машиностроение)» на условиях
срочного трудового договора. До�
кументы направлять по адресу:
677890 г. Якутск, ул. Октябрьская, 1,
ИПНГ СО РАН. Справки по тел.:
8(4112) 39�06�20, 39�06�26. Объяв�
ление о конкурсе и перечень необ�
ходимых документов размещены на
сайте СО РАН (www.sbras.nsc.ru) и
института (www.ipng.ysn.ru).

Новосибирский государ�
ственный университет объявля�
ет выборы на замещение должно�
стей: заведующего кафедрой пра�
вового обеспечения рыночной эко�
номики экономического факульте�
та и заведующего кафедрой общей
социологии экономического фа�
культета. Квалификационные тре�
бования: специалист соответству�
ющего профиля, имеющий ученую
степень или ученое звание, стаж
научной или научно�педагогичес�
кой работы не менее 5 лет. Срок
подачи документов – один месяц
со дня опубликования объявления.
Документы направлять по адресу:
630090, г. Новосибирск, ул. Пиро�
гова, 2, ученый совет ЭФ НГУ; тел.:
363�42�14.

В этом году симпозиум посвящён двум знаковым собы�
 тиям: 150�летию со дня рождения академика В.А. Об�

ручева и 130�летию со дня рождения академика М.А. Усова —
основателей Сибирской горно�геологической школы.

На конференции будут представлены 50 вузов и научно�ис�
следовательских институтов. Кроме этого, 32 доклада заявле�
но представителями Российской академии наук и её филиа�
лов. В работе симпозиума приняли участие студенты, аспи�
ранты, молодые научные сотрудники, инженеры, молодые пре�
подаватели.

География участников симпозиума традиционно очень об�
ширна. Свои доклады представили участники из 60 городов
России, а также Англии, Китая, Германии, Вьетнама, Украины,
Белоруссии, Казахстана, Армении, Азербайджана, Узбекиста�
на, Киргизии и Латвии. Также на симпозиуме выступят моло�
дые учёные и студенты из Франции, США, Польши, Монголии.

В рамках симпозиума проведён отборочный тур науч�
ных работ на федеральный конкурс грантов по программе
«У.М.Н.И.К.». Лучшие доклады рекомендованы для публика�
ции в «Известиях ТПУ».

Симпозиум проведён при информационной поддержке Ми�
нистерства образования и науки РФ и при поддержке Россий�
ского фонда фундаментальных исследований.

Пресс�служба ТПУ

Геологический
молодёжный форум

В Международном культурном центре Томского политехни�
ческого университета состоялся 17�й Международный на�
учный симпозиум студентов и молодых учёных им. акаде�
мика М.А. Усова «Проблемы геологии и освоения недр». Фо�
рум традиционно проводится в преддверии Дня геолога.

ДЕНЬ ГЕОЛОГА


